

Основан
в августе 1939 года

УЧРЕДИТЕЛЬ

Министерство
обороны
Российской
Федерации

ВОЕННО-ИСТОРИЧЕСКИЙ ЖУРНАЛ

ноябрь
№ 11⁽⁷⁰³⁾
2018

РЕДАКЦИЯ

Главный редактор
ЧАЧУХ

Игорь Мадинович,
полковник запаса

Заместитель
главного редактора
КРЫЛОВ

Семен Владимирович,
полковник запаса, кандидат
исторических наук, доцент

Научные редакторы

П.А. АФАНАСЬЕВ,

полковник в отставке;

А.Л. БОЧАРОВА;

Е.В. ДОБЫЧИНА,

кандидат исторических наук;

В.А. ЕВДОКИМОВ,

подполковник запаса;

Н.Ф. КОВАЛЕВСКИЙ,

полковник запаса,

кандидат философских наук,

старший научный сотрудник;

С.В. МАНУКОВ,

полковник запаса;

А.Н. ОВЧИННИКОВ,

подполковник запаса;

А.В. ПЕТРОЧИНИН;

А.А. ПИМЕНОВ,

полковник в отставке;

С.П. СИДОРОВ,

полковник запаса;

О.А. ТВИРОВА;

А.И. ЧЕРЕВАТЕНКО

Отвественный секретарь

М.В. ЗАБРОДИНА

Секретариат

А.А. ЛАНЦОВА

(заместитель ответственного
секретаря);

Ю.В. СНЕГОВА

Литературная редакция

Н.И. ВАХРОМЕЕВА;

А.М. ПЕТРОВ,

полковник запаса

Художественные

редакторы

Л.П. ДЕМАХИНА;

И.В. НЕДОСТОВА

Заведующая редакцией

М.П. МОИСЕЕВА

Перевод

В.С. СИДОРОВ

Компьютерная вёрстка

Е.Н. КУЗНЕЦОВА;

М.А. МАГАКЯН

Адрес для переписки:

119160, Москва, Хорошёвское
шоссе, 38 Д, редакция
«Военно-исторического
журнала».

Тел.: (495) 693-57-45,

8-906-751-06-97.

Электронная версия

«Военно-исторического

журнала» — на сайте

www.history.milportal.ru,

на сайте Министерства

обороны РФ www.mil.ru и на

сайте Научной электронной

библиотеки www.elibrary.ru

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ

Н.М. БАРИНОВА — директор Историко-документального департамента Министерства иностранных дел РФ (Москва)

Н.М. VARINOVA — the Director of Historical Documents Department of the Ministry of Foreign Affairs of the Russian Federation (Moscow)

И.И. БАСИК — начальник Научно-исследовательского института (военной истории) Военной академии Генерального штаба ВС РФ, полковник запаса, кандидат исторических наук, старший научный сотрудник (Москва)

I.I. BASIK — the Chief of the Research Institute (of Military History) of the Military Academy of the General Staff of the RF Armed Forces, Colonel (res.), Cand. Sc. (History), Senior Researcher (Moscow)

А.А. БУДКО — директор Военно-медицинского музея МО РФ, полковник медицинской службы запаса, доктор медицинских наук, профессор, заслуженный врач РФ (Санкт-Петербург)

A.A. BUDKO — the Director of the Military Medical Museum of the Russian Defence Ministry, Colonel (med. service, res.), D. Sc. (Medicine), Professor, Honoured Doctor of Russia (St. Petersburg)

И.О. ГАРКУША — директор Российского государственного военно-исторического архива, заслуженный работник культуры РФ (Москва)

I.O. GARKUSHA — the Director of the Russian State Military Historical Archives, Honoured Worker of Culture of the Russian Federation (Moscow)

Е.Ю. ГУСЬКОВА — руководитель Центра по изучению современного балканского кризиса Института славяноведения Российской академии наук, доктор исторических наук (Москва)

Ye.Yu. GUSKOVA — the Director of the Centre for the Studying the Balkans crisis of the Institute of Slavic Studies of the Russian Academy of Sciences, D. Sc. (History) (Moscow)

И.С. ДАНИЛЕНКО — ведущий научный сотрудник Научно-исследовательского центра (научного руководителя фундаментального многолетнего труда «Великая Отечественная война 1941—1945 годов») Военного университета Министерства обороны Российской Федерации, генерал-майор в отставке, доктор философских наук, профессор (Москва)

I.S. DANYLENKO — Leading Researcher of the Research Centre (Scientific Supervisor of the academic multi-volume work "The Great Patriotic War of 1941—1945") of the Military University of the Ministry of Defence of the Russian Federation, Major-General (ret.), D. Sc. (Philosophy), Professor (Moscow)

А.А. ЗДАНОВИЧ — советник Генерального директора Всероссийской государственной телерадиокомпания, генерал-лейтенант запаса, доктор исторических наук (Москва)

A.A. ZDANOVICH — the Adviser to the General Director of the All-Russian State TV and Radio Broadcasting Company, Lieutenant-General (res.), D. Sc. (History) (Moscow)

А.В. КИРИЛИН — референт заместителя министра обороны Российской Федерации, генерал-майор запаса, кандидат исторических наук (Москва)

A.V. KIRILIN — Assistant to the Deputy Minister of Defence of the Russian Federation, Major-General (res.), Cand. Sc. (History) (Moscow)

Г.Ф. КРИВОШЕЕВ — консультант Управления МО РФ по увековечению памяти погибших при защите Отечества, генерал-полковник в отставке, кандидат военных наук (Москва)

G.F. KRIVOSHEEV — the Consultant of the RF Defence Ministry's Administration on perpetuation of the memory of those perished in protecting the Fatherland, Colonel-General (ret.), Cand. Sc. (Military) (Moscow)

В.М. КРЫЛОВ — директор Федерального государственного бюджетного учреждения культуры и искусства «Военно-исторический музей артиллерии, инженерных войск и войск связи», полковник запаса, доктор исторических наук, профессор, действительный член РАН, заслуженный работник культуры РФ (Санкт-Петербург)

V.M. KRYLOV — the Director of the Federal State Budgetary Establishment of Culture and Art «Military Historical Museum of Artillery, Engineer and Signal Communications Troops», Colonel (res.), D. Sc. (Hist.), Professor, Full Member of the Russian Academy of Missile-and-Artillery Sciences (RAMAS), RF Honoured Worker of Culture (St. Petersburg)

В.Н. КУЗЕЛЕНКОВ — заместитель директора Российского государственного военного архива (Москва)

V.N. KUZELENKOV — the Deputy Director of the Russian State Military Archives (Moscow)

Г.А. КУМАНЕВ — руководитель Центра военной истории России, главный научный сотрудник Института российской истории Российской академии наук, академик РАН, профессор (Москва)

G.A. KUMANOV — the Director of the Centre of Military History of Russia, Chief Researcher of the Institute of Russian History of the Russian Academy of Sciences, Academician of the RAS, Professor (Moscow)

В.Н. ЛОБОВ — генеральный инспектор Министерства обороны РФ, генерал армии, доктор военных наук, кандидат исторических наук, профессор (Москва)

V.N. LOBOV — General Inspector of the Ministry of Defence of the Russian Federation, General of the Army, D. Sc. (Mil.), Cand. Sc. (Hist.), Professor (Moscow)

С.В. МИРОНЕНКО — научный руководитель Государственного архива Российской Федерации, доктор исторических наук (Москва)

S.V. MIROZENKO — Scientific leader of the State Archives of the Russian Federation, D. Sc. (History) (Moscow)

Н.И. НИКИФОРОВ — заместитель начальника Научно-исследовательского института (военной истории) Военной академии Генерального штаба ВС РФ по научной работе, полковник запаса, кандидат исторических наук (Москва)

N.I. NIKIFOROV — the Deputy Chief of the Research Institute (of Military History) of the Military Academy of the RF Armed Forces' General Staff for Research, Colonel (res.), Cand. Sc. (Moscow)

А.К. НИКОНОВ — директор Центрального музея Вооружённых сил, полковник запаса (Москва)

A.K. NIKONOV — the Director of the Central Museum of the Armed Forces, Colonel (res.) (Moscow)

Э.А. ПАДЕРИН — начальник Архивной службы Вооружённых сил Российской Федерации, полковник (Москва)

E.A. PADERIN — Head of the Archival service of the Russian Armed Forces, Colonel (Moscow)

И.А. ПЕРМЯКОВ — начальник Центрального архива МО РФ, полковник запаса, заслуженный работник культуры РФ, кандидат исторических наук (г. Подольск Московской области)

I.A. PERMYAKOV — the Chief of the Central Archives of the Russian Defence Ministry, Colonel (res.), Honoured Worker of Culture of Russia, Cand. Sc. (History) (the city of Podol'sk, Moscow Region)

Ю.А. ПЕТРОВ — директор Института российской истории Российской академии наук, доктор исторических наук (Москва)

Yu.A. PETROV — the Director of the Institute of Russian History of the Russian Academy of Sciences, D. Sc. (History) (Moscow)

М.Р. РЫЖЕНКОВ — директор Российского государственного архива древних актов, кандидат исторических наук (Москва)

M.R. RYZHENKOV — the Director of the Russian State Archives of Ancient Acts, Cand. Sc. (History) (Moscow)

А.Н. САХАРОВ — советник Российской академии наук, член-корреспондент РАН, профессор (Москва)

A.N. SAKHAROV — the Adviser of the Russian Academy of Sciences, Corresponding Member of the RAS, Professor (Moscow)

В.С. ХРИСТОФОРОВ — генерал-лейтенант, доктор юридических наук, член-корреспондент РАН (Москва)

V.S. KHRISTOFOROV — Lieutenant-General, D. Sc. (Law), Corresponding Member of the RAS (Moscow)

А.О. ЧУБАРЬЯН — научный руководитель Института всеобщей истории Российской академии наук, академик РАН, профессор (Москва)

A.O. CHUBARYAN — Scientific leader of the Institute of Global History of the Russian Academy of Sciences, Academician of the RAS, Professor (Moscow)

В.Е. ЧУРОВ — председатель Научного совета Российского военно-исторического общества (Москва)

V.Ye. CHUROV — Chairman of the Scientific Council of the Russian Military-Historical Society (Moscow)

«Военно-исторический журнал» включён

в Перечень российских рецензируемых научных журналов, в которых должны быть опубликованы основные научные результаты диссертаций на соискание учёных степеней доктора и кандидата наук

СОДЕРЖАНИЕ

ВОЕННО-ПАТРИОТИЧЕСКОЕ ВОСПИТАНИЕ	
2-я стр. обл.	Константиновская батарея на защите Севастополя
ВОЕННЫЕ МУЗЕИ МИРА	
2-я стр. цв. вкл.	Национальное достояние страны. Центральному музею Военно-воздушных сил — 60 лет (Публикация С.В.Крылова)
ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ	
4-я стр. цв. вкл.	Великая война. К 100-летию окончания Первой мировой войны
ИСТОРИЯ ВОЙН	
4	Е.Н. РУКАВИШНИКОВ — Мемель — первая победа России в Семилетней войне 1756—1763 гг.
ПЕРВАЯ МИРОВАЯ ВОЙНА	
9	А.В. ОЛЕЙНИКОВ — Астраханские казацкие полки в горниле Первой мировой войны
ГРАЖДАНСКАЯ ВОЙНА	
17	А.Ю. ЛАШКОВ — Воздушная оборона Москвы в годы Гражданской войны в России. 1919—1921 гг.
ВЕЛИКАЯ ОТЕЧЕСТВЕННАЯ ВОЙНА 1941—1945 гг.	
23	Т.П. МАЛЮТИНА — Разгром 6-го румынского армейского корпуса 20—22 ноября 1942 года войсками Сталинградского фронта
НЕИЗВЕСТНОЕ ИЗ ЖИЗНИ СПЕЦСЛУЖБ	
30	С.А. КУЗЯЕВА — Защита от удара в спину. Борьба военных контрразведчиков 8-й гвардейской кавалерийской дивизии с националистическим подпольем в ходе освобождения Украины от фашистских оккупантов
ЛОКАЛЬНЫЕ ВОЙНЫ И ВООРУЖЁННЫЕ КОНФЛИКТЫ XX—XXI вв.	
36	В.С. МИЛЬБАХ, С.Л. ПАВЛОВИЧ — 1937-й: тайный бросок в Синьцзян
ИЗ ИСТОРИИ ВОЕННО-ПОЛИТИЧЕСКИХ ОТНОШЕНИЙ	
41	А.А. КУЗНЕЦОВ — ПРО США: погоня за химерами неуязвимости и безнаказанности
ВОИНСКОЕ ОБУЧЕНИЕ И ВОСПИТАНИЕ	
50	Р.В. ГРОШЕВ — Периодизация военного образования отечественных Военно-воздушных сил
ИЗ ИСТОРИИ ИНФОРМАЦИОННОГО ПРОТИВОБОРСТВА	
57	А.В. МАНАХОВА — «Победа русских оплачена дорогой ценой...». Разгром турецких войск под Плевной в оценках британских военных корреспондентов
ВОЕННАЯ ЛЕТОПИСЬ ОТЕЧЕСТВА	
60	Е.В. БЕЙ — «Молодецкое дело!». Полевые книжки подполковника В.А. Сухомлинова
64	Д.В. ЛИВЕНЦЕВ — Культурная жизнь моряков Балтийского флота в 1920—1921 гг.
66	Л.Д. САБУРОВ — Центральный музей Красной армии в годы Великой Отечественной войны 1941—1945 гг.
АРМИЯ И ОБЩЕСТВО	
73	А.А. ИВАНОВ — Несостоявшаяся дуэль комбрига А.А. Смирнского
81	А.С. МЕДЯКОВ — Образ Бисмарка в российской и немецкой пропаганде периода Первой мировой войны
ПОЛКОВОДЦЫ И ВОЕНАЧАЛЬНИКИ	
87	Н.М. БУКШТЫНОВИЧ — «Стоило родиться, жить и умереть только ради того, чтобы сражаться за торжество нашего народа...»
КНИЖНАЯ ПОЛКА ВОЕННОГО ИСТОРИКА	
95	В.И. ЖУМАТИЙ — Развёртывание тыла в начале войны
ВОЕННАЯ ЛЕТОПИСЬ ОТЕЧЕСТВА	
3-я стр. обл.	Под контролем невидимый, но грозный противник. К 100-летию создания войск радиационной, химической и биологической защиты
ИМЕНА И СУДЬБЫ	
4-я стр. обл.	Выдающийся радиоинженер А.И. Берг

CONTENTS

MILITARY PATRIOTIC EDUCATION	
Sevastopol defended by Konstantin's battery	p. 2 of the cover
WORLD'S MILITARY MUSEUMS	
National treasure of the country. 60th anniversary of the Central Air Force Museum (<i>Publication of S.V. Krylov</i>)	p. 2 of the col. inset
MEMORABLE DATES	
Great War. To the 100th anniversary of First World War's ending	p. 4 of the col. inset
HISTORY OF WARS	
Ye.N. RUKAVISHNIKOV — Memel as Russia's first victory in Seven Years' War of 1756—1763	4
FIRST WORLD WAR	
A.V. OLEJNIKOV — Astrakhan Cossack regiments in crucible of First World War	9
CIVIL WAR	
A.Yu. LASHKOV — Air defence of Moscow during Civil War in Russia. 1919—1921	17
GREAT PATRIOTIC WAR OF 1941—1945	
T.P. MALYUTINA — Rout of 6th Rumanian Army Corps on 20-22 November 1942 by Stalingrad Front troops	23
UNKNOWN LIFE OF SPECIAL SERVICES	
S.A. KUZAYEVA — Protection from stab in back. Struggle of 8th Guards Cavalry Division's military counterintelligence officers against nationalist underground during the Ukraine's liberation from fascist invaders	30
LOCAL WARS AND ARMED CONFLICTS IN XX—XXI CENTURIES	
V.S. MILBAKH, S.L. PAVLOVICH — 1937th: secret toss in Xinjiang	36
FROM THE HISTORY OF MILITARY-POLITICAL RELATIONS	
A.A. KUZNETSOV — US missile defence: rush for chimeras of invulnerability and impunity	41
MILITARY TRAINING AND EDUCATION	
R.V. GROSHEV — Periodisation of Russian Air Force's military education	50
HISTORY OF INFORMATION CONFRONTATION	
A.V. MANAKHOVA — "The victory of the Russians is paid dearly ...". Defeat of Turkish troops at Plevna in assessments of British military correspondents	57
MILITARY CHRONICLE OF HOMELAND	
Ye.V. BEY — "Good work!". Field books by Lieutenant-Colonel V.A. Sukhomlinov	60
D.V. LIVENTSEV — Cultural life of Baltic Fleet seamen in 1920—1921	64
L.D. SABUROV — Central Red Army Museum during the Great Patriotic War of 1941—1945	66
ARMY AND SOCIETY	
A.A. IVANOV — Failed duel of brigade commander A.A. Smirnsky	73
A.S. MEDYAKOV — Image of Bismarck in Russian and German propaganda during First World War	81
MILITARY LEADERS	
N.M. BUKSHTYNOVICH — "It was necessary to be born, live and die just to fight for the triumph of our people..."	87
MILITARY HISTORIAN'S BOOK SHELF	
V. I. ZHUMATY — Deployment of the rear at the beginning of the war	95
THE BOOKSHELF OF MILITARY HISTORIAN	
Invisible but formidable opponent is under control. To the 100th anniversary of foundation of the Troops of Radiation, Chemical and Biological Defence	p. 3 of the cover
NAMES AND FORTUNES	
Prominent radio engineer A.I. Berg	p. 4 of the cover